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巻
頭
言

コロナに負けるな！●今こそ繋がろう！
相互扶助こそジャグラの根源！

ジャグラ副会長 / ㈱ニシキプリント（広島）　宮 﨑　 真
　この度、ジャグラ副会長を拝命しました広島県支部

の宮﨑です。以前はジャグラとは少し距離を置いてい

ましたが、10 年前、ジャグラの事業で秋田の熊谷社

長と再会したのをきっかけに、いつの間にかジャグラ

に（良い意味で）どっぷりつかっております。

　新型コロナウイルス感染症の蔓延により、あらゆる

価値観が変化し、これまでの「正解」が通用しない中

で、自社事業を含め、どう進めていくべきか悩みは尽

きません。奇しくもジャグラでは本年度を迎えるにあ

たり、各種事業のあり方や進め方を基本から見つめ直

し、組織を変えるべく議論を重ねてきました。その結

果が、本年度のスローガン「強いジャグラ～逞しく・

繊細に～」です。私は経営基盤事業担当副会長として、

生産性向上委員会と経営技術研究委員会の２つの委員

会を担当することとなりました。

　生産性向上委員会は、主に現場の生産性を数値によ

り「見える化」することで改善を進める委員会です。

現在、稲満委員長を筆頭に委員会メンバーが自社の課

題を抽出し数値化を行っています。今後、委員会内で

改善が進み実践事例が蓄積すれば、広く会員企業へ

フィードバックできるのではないかと考えています。

　経営技術研究委員会は、会社の器をより良くするた

め中小企業にこそ必要な「働き方改革」を研究する委

員会です。向井委員長以下、委員会メンバーを東日本・

中日本・西日本の３グループに分け、平均的なジャグ

ラ会員企業の規模にマッチする先進事例を集めていま

す。有益な事例については、実践企業を講師に招き会

員企業に紹介する場を設けたいと考えています。

　各社が抱える問題は多岐にわたり、簡単には解決で

きません。しかしながら、問題解決への取り組みがア

フターコロナの世界を生き抜くための一歩になると考

えています。課題を抱える会員企業にとって解決の糸

口となれるよう２年間活動してまいりますので、どう

ぞよろしくお願いします。

　弊社は 1967 年の創業以来、「書籍づくり」と「障が

い者雇用」を大きな柱としています。タイプ印刷から

始まり、官公庁・学校関係を主な取引先とする軽印刷

業──というジャグラのど真ん中のような会社で、ご

多分に漏れず近年は売上げが右肩下がりです。これま

で多くのジャグラ会員と出会い、相談し、事業のヒン

トをいただいてきました。そしてたどり着いたのが、

この２つの柱の再構築でした。

　「書籍づくり」は、営業知識はもとより文字組版、

印刷、製本と総合的な技術力が求められます。そこで、

国家試験や認定試験、ジャグラ開催のコンテスト等に

積極的に参加することで個々の技術力の底上げを図る

とともに、今年４月からは資格手当を新設し、資格取

得を奨励しています。個々の能力向上により生産性が

上がり、その結果、残業時間の削減と有給休暇取得率

の向上が進んでいます。それ以上に、従来のフィール

ドから飛び出し、新しい商品やサービスの開発に挑戦

する動きも出てきています。

　「障がい者雇用」の再構築では、障がい者雇用を前

提とした福祉事業所を設立し、新たな仕事の可能性が

広がりました。また障がい者雇用と同じく社員の多様

性を活かすため、パート社員等を中心に働きやすい職

場環境づくりにも取り組んでいます

　コロナ禍の危機にじっと耐え、現状を守り抜く方が

良い場合もあるでしょう。しかし、本来なら５年先だっ

たかもしれない印刷業界の変革の波が、コロナに乗じ

て一足先にやって来た、と私は考えています。多くの

ジャグラの仲間たちが、同じようにピンチをチャンス

に変えるべく改革に取り組んでいることと思います。

　今まで以上に変化に強いしなやかな会社づくりを目

指しますので、引き続き皆さんからの熱いアドバイス

をよろしくお願いいたします。

　人との距離を取らざるをえない「新しい生活様式」

の中で改めて実感したことは、一期一会の大切さです。

交通網の発達で遠方の人と簡単に会えるようになった

一方、「一期一会」の重みが薄らいでいたのかもしれ

ません。オンラインでの会話が当たり前となった今、

皮肉なことですが、面と向かって話をすることがいか

に素晴らしいことかを再認識している次第です。
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https://www.jagra.or.jp/

電子版無料公開中！
スマホでも本誌が読めます

公式HPで本誌PDF版を公開中。

紙媒体より1週間早い毎月中旬に

ご覧いただけます。バックナン

バー閲覧もここから！

なかむら通信
読者の皆様へ

　ジャグリストの皆さん、こんにちは。

会長の中村耀です。

　内閣府が８月に発表した今年４月か

ら６月期のＧＤＰ速報値によると、実

質 27.8％減と戦後最大の下げを記録し

ました。予想はしていましたが、新型

コロナウイルス感染症が及ぼす経済的

な打撃の大きさを改めて痛感しまし

た。コロナ前の水準に戻るのは来年度

末頃という西村経済再生担当大臣の見

方もありますが、すでにコロナの影響

が仕事に出ている私たちは、日々どう

生き抜いていくかが喫緊の課題となっ

ています。こうした中、星野リゾート

の星野社長が指摘するマイクロツーリ

ズムのように地元・近隣県での経済活

動が中小企業にとって重要性を増して

います。地域に必要とされる会社を常

に体現してきた多くのジャグラ会員の

活路もここにあるような気がします。

　ジャグラ本部としてもジャグラＢＢ

などを通じて皆さんに有益な情報を引

き続き発信していきますので、ご理解・

ご協力をお願いいたします。
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本誌先月号で、年賀状デザインコンテスト委員会（担当理事 : 

岡澤誠副会長、委員長：尾形文貴理事）が実施した「2021 年 丑年・

年賀状デザインコンテスト」の入選作 100 点をご紹介しましたが、

それらの作品で構成した「年賀状印刷見本帳」がこのほど完成！

各入賞データとともに、8 月 21 日より下記専用サイトにてダウ

ンロード可能となっています。そのまま使うも良し、自社オリジ

ナルデザインを組み込んでカスタマイズするも良し、ジャグラ会

員は無料で年賀状商戦にご活用いただけます。準備はお早めに！

https://www.jagra.or.jp/nenga2021/

　ジャグラコンテスト委員会（委員長：笹岡誠理事、担当理

事：谷川聡副会長）は、ＤＴＰオペレーターの技能向上を

目的とした新試験制度「JaGra 認定 ＤＴＰオペレーション技

能テスト（略称 ＪＣＳＴ：JaGra Certified Skill Test）」を

スタートします。

×

　ＪＣＳＴは、課題をもとに制作されたＤＴＰデータをスコ

ア評価し、印刷物制作現場で即戦力として活躍できるＤＴＰ

オペレーション技能を有する人物を認定するとともに、自身

のオペレーション技能レベルを数値化することで今後強化す

べきポイントを把握することができるテストです。課題デー

タはインターネット経由で提出し、審査員による評価をスコ

ア表でお返しします。10月からの募集開始を目指し、鋭意

準備中！　詳細は本誌次号でお知らせします。

ＪＣＳＴ概要

■　募集期間

　2020 年 10月より第 1期受験者募集開始予定

■　応募方法

　特設サイトからの応募、メールアドレス必須

■　参加費（税込）

　ジャグラ会員 8000 円／会員外1万円

■　内容

① 第 1期は Adobe InDesignとそれに付随する印刷物制作に

関する技能テストを実施します

②制作課題を4 問出題（予定）

③  Adobe  InDesign およびリンクファイル、その他課題要項

の指示に従い、必要ファイル一式を圧縮して提出

④ 課題出題より約1か月後にインターネット経由で課題を提

出、その後約 2 か月後にスコア表を返却

⑤今後InDesign 以外のテストも実施していく予定

■　受験対象者

　おおむね業務歴２年以上の方

　※実務経験がない方もチャレンジしていただけます

■　ジャグラコンテストとの違い

　ジャグラコンテストは、ジャグラが 2015 年より開催して

いるＤＴＰオペレーターの技能競技会です（2020 年度はコロ

ナウイルス感染拡大防止の観点から開催を見送りました）。

ジャグラコンテストと、ＪＣＳＴの違いと共通点は下記の通

りです。

●違い

① ジャグラコンテストは点数により順位をつけるが、ＤＴＰオ

ペレーション技能テストは順位をつけない点

② ジャグラコンテストは第1次審査と第 2 次審査（実技試験）

を実施するが、ＤＴＰオペレーション技能テストは実技試

験を実施しない点

③ ジャグラコンテストは競技であるため、知識とテクニック

を駆使しなければ高得点を狙えない難解な設問が出題さ

れることがあるが、ＤＴＰオペレーション技能テストは技

能評価を目的とした設問のみを出題する点

●共通点

①インターネット経由で課題を提出する点

② 課題をもとに制作されたデータを評価し、採点結果をレ

ポートで返却する点

③ 印刷物制作現場で実際に受注した業務であることを想定

した課題を出題する点

④ 問題作成・審査・採点に携わる専門委員がジャグラコンテ

ストと同一である点

　お知らせ　

ジャグラ認定

ＤＴＰオペレーション技
略称：ＪＣＳＴ

能テスト
10月より募集開始！
ジャグラコンテスト委員会

　お知らせ　

年賀状商戦の準備はお早めに

「丑年・年賀状印刷見本帳」
ダウンロード開始！
年賀状デザインコンテスト委員会

A4 判 8 ページ
フルカラー
社名 / 価格を
書き替えるだけで
すぐ使用できます
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●新連載スタートにあたって：本誌編集部

　プライベート出版という域を超え、昨今では社会 

問題など幅広いカテゴリーをカバーしている「自費 

出版物」。ジャグラは 90 年代半ばから組合の一事業と

して「自費出版」を支援し、その活動は「ＮＰＯ法人

日本自費出版ネットワーク」に引き継がれています。

本誌では会員企業が手がけた「自費出版物」を紹介、

そして制作時の裏話・苦労話を披露していただくこと

で、他の会員企業のビジネスヒントになればという想

いから、「新連載・我が社の自費出版事情」をスター

トすることになりました。記念すべき第一回は、先ご

ろ「地方出版文化功労賞」を受賞した滋賀のサンライ

ズ出版㈱さんにご寄稿いただきました。

×

　優秀な地方出版作品を顕彰する「第 33 回地方出版

文化功労賞」の最優秀賞にあたる「功労賞」を、弊社

が昨年５月に出版した『信仰と建築の冒険─ヴォーリ

ズと共鳴者たちの軌跡─』が受賞しました。同書の内

容と制作の経緯を紹介させていただきます。

■　初めて明らかとなった発展の軌跡

　ウィリアム・メレル・ヴォーリズの名は、日本各地

に残る学校や教会など多くの西洋建築を手がけた建築

家としてご存じの方も多いと思います。1905 年（明

治 38）、彼はキリスト教の伝道を主たる目的に、滋賀

県立商業学校（現、近江八幡商業高校）の英語科教師

として来日しました。

　赴任先の八幡町（現、近江八幡市）では、生徒を集

めたバイブルクラスなどへの住民の反発からわずか２

年でその職を解かれてしまいます。ところが、彼はそ

の後も同地にとどまり続け、県内各地でバイブルクラ

スを開催、３か所にＹＭＣＡ会館を建設。伝道活動の

資金を得るために始めた建築設計の仕事にはやがて多

くの依頼が舞い込むようになり、軽井沢・東京・大阪

ヴォーリズの住宅として最初期のものである「吉田家

住宅（滋賀県指定有形文化財・一部国登録有形文化財）」

で生まれ育ちました。

　吉田さんは、10 年ほど前から家の保存を受け継ぎ、

保管されていた大量のアルバムや資料に目を通し始め

たところ、そこには、これまで知られていなかったエ

ピソード、あるいは断片的に聞かされていた祖父たち

のエピソードをつなぐ内容の記述を多数見出します。

もともと信仰深いタイプではなかった吉田さんは、周

囲が同志社大学への進学を望んでいるのは承知のうえ

で、「反抗心もあって立命館に行ったんですよ」と苦

笑いしながらおっしゃったこともあるぐらいで、それ

までは祖父やヴォーリズの業績とは距離を置いていた

そうです。それでも、目にした資料をこのまま埋もれ

される気にはなれず、世に伝え残すために本書の執筆

に取り掛かられました。

　とはいえ、未整理な原資料を年代順に整理し、筋道

だった通史としてまとめるのは容易ではありません。

吉田さんは、ヴォーリズ建築研究の第一人者で、本書

の帯に推薦文もお寄せいただいた大阪芸術大学の山形

政昭教授の助力を仰ぐとともに、その紹介で近代建築

にも造詣の深い奈良県在住のフリー編集者・原章さん

（編集工房レイヴン主宰）に編集面での協力をお受け

になりました。

　そういうわけで、発行元として弊社に原稿が持ち込

まれた時点でほぼ編集作業の大枠は終了しており、編

集担当とは名ばかりで私が貢献したことはほとんどあ

りません。しいてあげれば次の二つです。まず、ヴォー

リズたちの伝道団体「近江ミッション」が農村伝道へ

向けた事前調査として行った徒歩による宗教生活調査

の記録に登場する滋賀県内の明治末期の集落名は、元

の資料が英文（ローマ字表記）で書かれているため、

特定が難しいものを探したり、誤りを見つけたりしま

した。

　もう一つは、書名です。当初、著者からあがってき

たタイトル案は、最終的にサブタイトルになったもの

に近かったのですが、これとは別にメインタイトルと

して、「はじめに」の文中にあった「信仰の冒険」と

いう言葉を、本書のイメージに合っているのではと

いって提案しました。ところが、「『信仰の冒険』とい

う言葉は、牧師の説教のタイトルにもよく用いられる

キリスト教ではありふれた言葉です。このタイトルに

すると、ネット検索では埋没することになりますよ」

（大意）というメールが返ってきて、無知をさらす結

果となりました。それでも懲りずに、若さと幾分かの

無謀さが感じられる「冒険」という言葉を残そうと提

案を重ねて、最終的には真ん中に「建築」の語を加え

たメインタイトルに落ち着きました。

■　いくつもの幸運と奇跡に支えられた冒険

　1905 年（明治 38）から 1920 年（大正９）にかけて、

ヴォーリズが 25 歳から 40 歳、吉田悦蔵が 15 歳から

30 歳の時期に挑んだ「冒険」は、もちろん順風満帆

というわけにはいきませんでした。

　勝算がなかったわけではありません。建築設計の分

野についていえば、事務所設立から間もない時点で、

日本の風土（地震が多いなど）や慣習（下駄を脱ぐ習慣

など）を熟知した自分たちが教会や幼稚園、ＹＭＣＡ

などを設計することは、これまで高額にもかかわらず不

十分な設計と不十分な現場監督によって維持・修繕費

に多大な出費を強いられていたミッション系の団体に

とって非常にメリットとなる――という意味のことを

ヴォーリズが記しています。

　ただし、この頃、建築事務所の庶務と会計の仕事を

担当していたのは、吉田悦蔵が神戸の実家から呼び寄

せた母・柳
りゅうこ

子と彼女が連れてきた女中のお春でした。

彼女たちは仏壇も持ち込み、当初、毎朝７時からの読

経を欠かさなかったといいます。そんな状況からのス

に事務所を置くまでになります。商業学校時代の教え

子の青年たちを中心とした伝道団「近江ミッション」

も 60 名を超すまでに成長、塗り薬メンソレータムの

販売事業にも手を広げます。

　資金力のある宣教団体には属さないエバンジェリス

ト（平信徒伝道者）にすぎなかったヴォーリズのこう

した成功は、当時、アメリカでも驚きとともに広く知

られていました。ところが、現在までその初期の活動

が詳細に語られたことはなく、日本建築史、日米関係

史上の大きな謎の一つだったともいえます。

　本書は、来日までのアメリカ時代を第１章に置き、

２章以降の各章では 1905 年から 1920 年まで１年きざ

みにヴォーリズと彼に共鳴しともに行動した人々に関

連する出来事を、これまで未発表だった日記や書簡、

写真などの一次資料も交えて紹介し、かつてない成果

として高く評価されました。

■　著者自宅に大量に残されていた日記や書簡類

　著者の吉田与
よ し や

志也さん（滋賀県守山市在住）は、英

語科教師時代のヴォーリズの教え子の一人で、そのま

ま生涯のパートナーとなった吉田悦蔵の孫にあたり、

　　1912 年１月６日の近江ミッション （吉田家蔵）

右端がヴォーリズ、 中央が吉田柳子、 その右隣が

吉田悦蔵、 着物姿が桜美林学園創立者となる 

清水安三

1912 年のヴォーリズ建築事務所 （吉田家蔵） 　1914 年末ごろ、 近江八幡に登場した西洋建築

　（吉田家蔵）　左手前から吉田邸、ウォーターハウス邸、

　ヴォーリズ邸

　巻頭企画：新連載スタート

我が社の自費出版事情
第１回：サンライズ出版㈱（滋賀）https://www.sunrise-pub.co.jp/

 吉田与志也著『信仰と建築の冒険』ほか

同社・編集部　岸 田 幸 治
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タートでした。

　一つの武器となったのは、印刷物です。1907 年（明

治 40）、ヴォーリズは『近江マスタードシード』とい

う月刊の英文機関誌を「近江の伝道に関心を寄せるア

メリカ人」に向けて送り始めます。渡米するたびに定

期購読者を募り、誌面で活動への寄付をお願いすると、

1910 年には 400 人近くへと寄付協力者が膨らみまし

た。1916年には北米の郵送先が1000件を超えました。

　それらの寄付に加え、メンソレータム社の創業者で

あるＡ・Ａ・ハイド、製糖業で財をなした大富豪の長

女で慈善活動家だったメアリー・ツッカーからも大口

の寄付を得ます。日米間の関係悪化によって寄付が減

少する 1930 年代後半までに、団体の経済活動だけで

運営が成り立つようにできたことは幸運でした。

　また、私自身、当時の近江八幡（ひいては滋賀県）

を旧弊な田舎町とばかり思っていましたが、本書に

よって滋賀県内各地での具体的な伝道のようすを知る

と、若い世代を中心にキルスト教と西洋文化にとても

好意的だったことがわかりました（ちなみに著者が調

べたかぎりでは、日本で最初にハロウィンが催された

のは近江八幡だそうです）。

　こうした日米間の知られざる歴史はもちろん、吉田

悦蔵が軽井沢で出会った留学経験をもつ女性と文通を

重ねて婚約に至ったものの５年後に解消するといった

人間ドラマもたっぷりの本書、ぜひご一読を。

■　これまでのヴォーリズ関連の出版物

　最後にヴォーリズ関係の弊社出版物について振り返

らせていただきます。

　ちょうど 20 年前の 2000 年６月に制作を開始して、

翌年３月に発行した『滋賀の 20 世紀　ひと・もの・

こと』（企画：滋賀県企画課）という本は、「ひと（人

物）」「もの（産物）」「こと（出来事）」に分け、滋賀

県における 20 世紀を 10 代にわかる形で伝えようとし

た本でした。「ひと」の章は伊藤忠兵衛、山岡孫吉、

堤康次郎らが２ページ単位（文章と４コマ漫画）で紹

介されるなか、冒頭の 30 ページのストーリー漫画で

ヴォーリズ（一
ひとつやなぎめれる

柳米来留）の生涯を描くことになりま

した。「滋賀の人々と風土を愛し、多くの社会貢献を

おこなった」（同書「はじめに」より）という理由で、

20 世紀を代表する郷土の偉人に外国人が選ばれたの

は、英断だったといえます。

　担当した私はヴォーリズの自伝『失敗者の自叙伝』

など関係書籍を読んでシナリオを作りました。ページ

数から想像いただけるとおり、非常に駆け足でヴォー

リズの生涯をたどったものだったのですが、商業学校

時代の生徒たちとの交流、華族の娘・一柳満
ま き こ

喜子と

ヴォーリズの出会いと結婚、日米関係が悪化する中で

の日本への帰化……とドラマチックな展開には事欠き

ません。おかげさまで評判はよく、ヴォーリズ建築事

務所から「建築設計の依頼者などへの配布用に単独の

冊子を制作したい」というお電話をいただきました。

残念ながら、本自体が出版されて間がなく、県予算を

使った本でもあったため、この申し出は立ち消えとな

りました。

　それから 10 年余りが経った 2013 年、今度は公益財

団法人近江兄弟社から同様にヴォーリズの漫画部分を

単体の本にしたいという相談がありました。翌 2014

年がヴォーリズの没後 50 年にあたることから、式典

出席者や新入社員への配布用に使いたいという希望で

した。この時点で『滋賀の 20 世紀』は絶版となって

おり、滋賀県の担当課の了解も得ることができたため、

改訂・増補した『漫画Ｗ .メレル・ヴォーリズ伝─隣

人愛に生きた生涯─』という 40 ページながらハード

カバー、２色刷の本を制作することができました。

　企画・監修には、1912 年、機関誌『湖畔の声』を

刊行するために近江ミッションの中に設けられた印刷

部門「湖声社」も名を連ねています。

────────────────────────
次号より「日本自費出版ネットーク」のご協力のもと、会員企業が
手がけた自費出版物を紹介していきます。乞うご期待！
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　特別企画　

アンケート第二弾「新型コロナによる影響は？」

66.7％が前年比売上-20％以上と回答！
広報委員会が 8月に緊急実施 /162 社が回答

　ジャグラ広報委員会は、新型コロナウイルス感染症拡大

が、ジャグラ会員企業の経営にどれだけの影響を与えてい

るかを把握するための第二弾アンケート調査を 8月に緊急

実施し、162 社より回答を得ました。

　それによると、ほとんどの企業の売上げが前年同月比マイ

ナスとなっているという結果で、その中でも「20％以上売上

げが減少した」企業の割合は 66.7％にのぼるなど、多大な

る影響で苦しんでいる現状が明らかになりました。

コロナ禍の影響は？ アンケート第二弾を実施！

Ｑ１
4～6月期の売上げはいかがですか？　もっとも近いものを一つ選んでください。

※前年同月比または前期比等の体感でお答えください

項目 回答数 比率

①増えている、または横ばい  10  6.2%

②マイナス 5％以内  3  1.9%

③マイナス 5％～ 9％  11  6.8%

④マイナス 10％～ 19％  30  18.5%

⑤マイナス 20％以上  108  66.7%

総計 162 

Ｑ２
会社側都合による従業者の増減はありましたか？

もっとも近いものを一つ選んでください。

項目 回答数 比率

①増えている、または変更なし  53  33%

②変更なし（雇用調整助成金を利用）  101  62%

③雇用調整をした  8  5%

総計 162 

Ｑ３
従業者のリモートワーク（テレワーク）は実施しましたか？

項目 回答数 比率

①はい  55  34%

②いいえ  107  66%

総計 162 

Ｑ４
3の質問で「はい」と回答した方へ

実施した部門を選んでください（複数可）

Ｑ５
3の質問で「はい」と回答した方へ

リモートワークの実施に際し、パソコンの用意はどうしましたか？

項目 回答数 比率

①会社に従来あるものを利用  20  38%

②会社で新設  14  26%

③従業者が用意  10  19%

その他  9  17%

総計 53 

Ｑ６
3の質問で「はい」と回答した方へ

リモートワークの実施に際し、サーバー（クラウドストレージ等）の用意はどうしましたか？

項目 回答数 比率

①会社で用意（有料）  24  45%

②無料のものを利用  22  42%

③用意しない／既存のものを利用  6  11%

その他  1  2%

総計 53 

Ｑ７
3の質問で「はい」と回答した方へ

リモートワークの実施に際し、インターネット等回線の用意はどうしましたか？

項目 回答数 比率

①会社で負担  18  34%

②従業者が負担  24  45%

その他  11  21%

総計 53 
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●衛生管理・健康管理

◎�社内衛生体制の充実

◎�従業員への新型コロナウィルス対策の徹底と周知

◎�マスク着用、手洗い、うがい、消毒、換気の徹底

◎�出入り口に消毒用アルコールの設置

◎�帰宅後には手洗いうがいの指導

◎�営業へはマスクの着用指示

◎�在宅ワークとなり、メンタル面が心配なので産業医の利用

を促進

●営業 /経営・働き方・体制整備

◎�県外取引の縮小

◎�インターネットによる受注の強化（SEO対策・プレスリリー

スなど）

◎�ホームページを作り替え、インターネットを利用した非対

面での商取引が出来るよう、現在修正作業に取り組み、

同業他社にないオリジナル商品を開発中

◎�時差出勤、感染疑いの状況での出勤停止について、就業

規則で整備

◎�業務マニュアルを動画化し新しい仕事にも取り掛かれるよ

うにしている

◎�週休３～４日制（雇用調整助成金利用）

◎�時差出勤や交代制出勤

◎�非対面型営業の実践、納品は全て宅配便等を使う

◎�営業・配送ともに直行直帰、残業をなくして早期退社を推

進している

◎�隔週による臨時分業体制方法、就業規則の見直し・改定、

キャッシュインのための物販（フェイスシールド・シールド

パネルほか）

◎�これを機に働き方改革を実施して、より働きやすい職場を

目指しています

◎�当社の得意先は官公庁と学校関係が90％なので、安心し

てご発注いただけるよう、「このような点に留意しています」

という情報をお届けしています

◎�労働生産性の向上

◎�経費削減、人件費削減

◎�事業継続規程の再整備

●オフィス環境

◎�オフィスのレイアウト変更

◎�空気清浄機の新設等、職場内のコロナ感染症対応をさら

に進めているのに加え、影響の長期化に備え事業面では

WEB受注を強化中

◎�県指導のもと各出入口に掲示板を表示

◎�滋賀県のコロナ対策実施店ステッカーを貼って来訪者へ

の注意喚起、ラインを使っての動向確認、移動履歴情報

の把握（社員全員ライン取得）

◎�各デスクに飛沫感染対策としてアクリル板を設置、今後は

営業・総務部も順次テレワークを進める

●テレワーク、ＩＴ化など

◎�テレワークの勤怠管理システム

◎�テレワーク、時差出勤、消毒推奨、定期的な換気等、マ

スク着用推奨情報共有手段やワークフローの IT化

◎�従業員面談はオンラインで実施

◎�会議はすべてオンライン（報告事項は事前録画）

◎�朝礼をZoomで行うようにしました

◎ �Zoomを利用した会議等の動画やYouTube 配信の取り

組み

●新事業・新分野への挑戦

◎�新事業への進出（取組中）

◎�新事業として、「動画広告事業」に取り組んでいる

◎�印刷関連のみでなく、他業種の販売に着手しはじめた

◎�新型コロナとは関係なく、新規事業に取り組んでいる

◎�マナーウォールの販売

◎�今までとは異なる分野の顧客へのアプローチ

◎�デザインや発想力を生かした紙以外のオリジナル商品の

開発、提案

◎�周辺でも感染者が増加しており、従業員、来訪者の検温、

体調チェック、消毒、換気等対策を強化している

◎�補助金などを活用できるサービスのパッケージ化・販売

◎�販路開拓の補助金の利用を促して顧客創出し、新しい事

業の展開を模索中

◎�ドローンを使った営業展開の模索、抗菌加工をした新商品

の開拓

◎�使い捨てのマスクケースを作ってみましたが、受注は微々

たるものです。他に何をしてよいか分かりません

◎�マスクケースの受注

◎�ソーシャルディスタンス＆フェースガード関連商品の販売、

ＣＳＲ活動の一環として地域施設への寄付用マスク製作

◎�新商品の開発（抗菌印刷・抗菌うちわ等）

◎�飛沫防止スタンドやフェイスマスクなどコロナ対策製品を

扱っている

◎�幸い当社は「ノート」や「エコバッグ」などのオリジナル商

品を持っているので、それをＳＮＳで発信し、けっこう日

本全国から注文を受けたので、これを推し進めていきます

◎�コロナ関連商品の製造販売 (マスク・消毒液の販売、透明

バリアの製造販売・除菌加工の施工等 )

●打つ手なし、その他

◎�名ばかりのコロナ関連の制度融資は全て断られ資金繰りに

時間が取られそれどころではないのが現状

◎�打つ手無し、じっとがまん

◎�新たには、取り組んでいない

コロナ禍の影響は？ アンケート第二弾を実施！│特│別│企│画│

Ｑ８
新型コロナの売上減に対し、実際に利用した補助金・支援制度はありますか？

利用したものをすべて選んでください。

項目 回答数  項目 回答数

雇用調整助成金  84    特別定額給付金  59

新型コロナウイルス感染症特別貸付 59    小規模事業者持続化補助金  52

セーフティネット保証 4号  41    家賃支援給付金  33

IT 導入補助金  10    納税猶予  9

固定資産税等の軽減  4    自治体独自の制度  4

持続化給付金  3    テレワーク助成金  2

セーフティネット保証 5号  1    その他  1

Ｑ９
新型コロナウイルスの感染拡大を受け、新たに取り組んでいることはありますか？

お知らせできる範囲でご記入ください。（自由回答）

NEWS
　先日、あるジャグラ役員より、「雇用調整助成金を活用し

ていない会社が多いのではないか？ 再度周知して欲しい」と

の要望がありました。「当初難しかった申請も簡略化され、

社労士を使わなくても十数分で申請書を作成できる。1人1

日1万 5000 円もらえるので使わない手はない」とのこと。

是非、対象の会員事業者はご活用ください。

×

　雇用調整助成金は、事業主が労働者に休業手当等を支払

う場合、その一部を助成する制度です。特例措置により助成

率及び上限額の引き上げを行っています。1人1日1万 5000

円を上限額として、労働者に支払う休業手当等のうち最大10

分の10（10割）が助成されます。（教育訓練を実施した場合

は更に、教育訓練を受けた労働者一人につき日額最大 2400

円が加算されます）

■ 助成率＝中小企業の場合

①解雇等を行わず雇用を維持した場合＝10 分の10（10割）

②それ以外の場合＝5分の4

※�注意点：学生アルバイトなど、雇用保険被保険者以外の方

に対する休業手当等も助成対象になります。助成の元は別

ですが、助成の内容・申請先は雇用調整助成金と同様です。

■�支給対象となる事業主

　新型コロナウイルス感染症に伴う特例措置では、以下の条

件を満たす全ての業種の事業主を対象としています。

①�新型コロナウイルス感染症の影響により経営環境が悪化

し、事業活動が縮小している

②�最近１か月間の売上高または生産量などが前年同月比５％

以上減少している（比較対象とする月についても、柔軟な

取扱いとする特例措置があります）

③�労使間の協定に基づき休業などを実施し、休業手当を支

払っている

■ 助成対象となる労働者

　事業主に雇用された雇用保険被保険者に対する休業手当

などが、「雇用調整助成金」の助成対象です。

　学生アルバイトなど、雇用保険被保険者以外の方に対する

休業手当は、「緊急雇用安定助成金」の助成対象となります。

（雇用調整助成金と同様に申請できます）

■ 支給限度日数

　本助成金の支給限度日数は原則として１年間で100日分、

３年で150日分ですが、緊急対応期間中（令和 2年 4月1

日～令和2年9月30日）に実施した休業などは、この支給

限度日数とは別に支給を受けることができます。

■ 申請書

　申請書等は、厚生労働省の下記ホームページからダウンロー

ドできます。

　https://www.mhlw.go.jp/stf/seisakunitsuite/

bunya/koyou_roudou/koyou/kyufukin/pageL07.html

活用していますか？ 雇用調整助成金の申請が簡素化されました

1 0 1 1





7.15 生産性向上委員会 第一回議事録

同日、ネット会議で開催。

1．委員会活動について

１）委員会の目的について

　宮﨑副会長より、経営基盤事業に関する説明と生産性向上委

員会の目的について説明があった。本委員会では、管理会計を

基盤として生産性向上へ積極的に取り組む会員企業を増やして

いくことを目標に、下記2点を中心に活動することとなった。

→1年目�：�生産性向上へ取り組む会員企業向けのセミナー実

施（年３回）

→2年目�：�新しく生産性向上へ取り組む会員企業を訪問取材（情

報発信）

２）「生産性向上部会」からの引き継ぎについて

　昨年度まで活動していた「生産性向上部会」の部会長を務め

た笹岡理事より、旧部会が作成したデータベースについて説明

があった。本データベースは、ジャグラ会員企業の生産性向上

に関する取り組み内容と効果測定を調査する目的で作成され、

部会から依頼を受けた一部の会員企業が入力した状態となって

いる。データベースはクラウド上で動作し、ID/PWを入力す

ることでWeb上から閲覧・編集ができる。このデータベースを、

今後生産性向上委員会でどう活用するか検討した。

【決定事項】

→�データベースは現生産性向上委員会が引き継ぎ、今後も活用

していく。

→�笹岡理事より、現生産性向上委員会メンバーに対してデータ

ベースの ID/PWを付与してもらい、委員各社が入力する。

【主な意見】

◎ゆくゆくは全会員にデータベースへ入力してもらい、集めた

情報を集約し配布していけたらよい。

２．今後の活動予定

　稲満委員長より、今後の活動予定について説明があった。内

容としては、生産性向上委員会メンバーが自社でそれぞれ管理

会計を主体とする生産性向上に取り組み、3か月ごとに効果測

定した結果を発表、その後の 1か月でセミナー等に落とし込

んでいくという、4か月単位での活動サイクルで進めたいとい

うもの。

【決定事項】

→�生産性向上への理解を深めるため、委員全員がジャグラBB

で配信している稲満委員長の生産性向上事例発表をで視聴す

る。

→ �7 月下旬を目途に、稲満委員長講師による管理会計に関す

るオンラインセミナーを委員会メンバー向けに開催する。

→�委員会に副委員長を置くこととなり、瀬尾淳委員（広島）が

副委員長に指名された。

３．全国協議会の実施について

　宮﨑副会長より、ジャグラ全国協議会について説明があった。

今年の全国協議会は11月13日・14日の開催を予定しており、

「コロナ禍を強かに生き抜こう！～各社が出来る経営戦術」を

仮テーマとして、企画運営を生産性向上委員会・経営技術研究

委員会が担当する。内容としては、セミナーとテーブルディス

カッションを考えているが、コロナの影響で企画内容が大きく

変更される可能性がある。

【決定事項】

→ テーブルディスカッションを実施する場合、各テーブルに

リーダーが必要となるが、東京グラフィックスでリーダー候

補を集めてもらうこととなった。

→�全国協議会の開催形式が決定次第、委員会として対応する。

４．SPACE-21キャラバンについて

　宮﨑副会長より、ジャグラ青年部SPACE-21 が企画してい

る全国キャラバンについて説明があった。本キャラバンは①生

産性向上、②働き方改革、③POD、をテーマとしている。テー

マが生産性向上であるため、今後委員会とセミナーを共催する

など、連携を検討する。

以上

7.21 マーケティング委員会 第一回議事録

　同日、ネット会議で開催。

１．委員会活動について

１）委員会の目的について

　齋藤委員長より、マーケティング委員会の活動内容について

説明があった。本委員会では、前期マーケティング部会の活動

を引き継ぎ、業態変革と新市場の開拓を目標に、以下 2点を

中心に活動する。

→�前期マーケティング部会が作成した、印刷会社の業務を見え

る化するツール「サークル曼荼羅」をブラッシュアップし、

完成させる。

→�「元気な会社」を選定し、ヒアリングと、数字的な面も含め

分析を行う。

【主な意見・質問】

◎�サークル曼荼羅は、印刷会社が普段行っている一般的な業務

スキルを細分化したものだが、情報分野（データ入力、デー

タ加工等）、ドローン、動画編集など、一般的とは言い難い

専門スキルも項目に含まれている。専門的な項目は曼荼羅か

ら除外した方がいいのだろうか？

◎�情報分野のスキルについては、地域によっても違いがある。

東京では分業が進んでいるので、データ入力専門業者も存在

するが、地方では自社内で対応できないと仕事にならない。

２．今後の活動について

　齋藤委員長より、前期マーケティング部会が行った元気な会

社のヒアリングについて説明があった。前期は 2社にヒアリ

ングを実施し、2社が行っている業務をサークル曼荼羅に沿っ

てリスト化したが、座談会のような形式で聞き取りを行ったた

め、数字的な分析を行うまでには至らなかった。今期は、事前

にヒアリングシートを作成し、分析に必要な項目をすべて聞き

出すかたちで実施するため、ヒアリング項目を検討することと

なった。

【決定事項】

→ヒアリングは50社を目標とする。

→�次回委員会までに、質問内容をまとめたヒアリングシートを

作成する。

→�次回委員会までに、ヒアリング候補となる会社をリストアッ

プする（全体で50件以上候補が必要）。

【主な意見・質問】

◎�利益を生み出す仕組みをどのように構築したか、その仕事を

どのようなきっかけで受注し、どのように売上げが上がって

いったのかをヒアリングしたい。

◎�主力業務について、売上げはいくらで経費はいくらか、具体

的な数字を知りたい。

◎�主力業務、利益構造、社内体制、市場などをヒアリング項目

に追加してはどうか。

◎�曼荼羅で該当する業務をヒアリング対象企業自身にチェック

してもらってはどうか。

◎�曼荼羅をヒアリングに活用するのであれば、曼荼羅の項目は

一般的な業務のみとし、情報分野、ドローン、動画編集など

の特殊分野は除外した方がいいのではないか。

◎�元気な会社をヒアリングする際、サークル曼荼羅に当てはま

らないスキルがあるかどうか、ある場合、そのスキルは何か

をまず探ることが必要ではないか。曼荼羅の外側に何がある

のか探るのが大事である。

◎�主力業務を聞くより、チャレンジしている業務は何か、印刷

会社らしくない業務を行っているかを聞いた方がいいのでは

ないか。

◎�お金を継続的に儲けられる仕事とは何か、それが会員にとっ

て必要な情報である。成功事例をビジネスモデルとして冊子

等にまとめ配布することを目標としたい。

◎�顧客は誰か・どう差別化しているか・どのように価値を提供

しているか・なぜ儲かっているのか　この 4点はヒアリン

グ基本項目として必須である。

◎�経済産業省が配布している企業健康診断ツールであるローカ

ルベンチマークを活用してはどうか。

◎�ローカルベンチマークをそのまま使用するのは難しいが、ベ

ンチマークシート内の②の事業の項目はそのまま使用しても

いいのではないか。

以上

7.27 経営技術研究委員会 第一回議事録

　同日、ネット会議で開催。

１．委員会活動について

１）委員会の目的について

　向井委員長より、経営技術研究委員会の活動内容について説

明があった。本委員会では、以下の活動を行う。

→�中小企業に適した働き方改革の提案をすべく、モデルとなる

企業を取材する。

→取材した内容を機関誌、ジャグラBBにてアウトプットする。

→全国で働き方改革セミナーを実施する。

【決定事項】

→�委員会に副委員長を置くこととなり、樋貝浩久理事が副委員

長に指名された。

出席者

委員長：稲満信祐

副会長：宮﨑真

委　員：武川優、岸徹、熊谷健司、笹井靖夫、瀬尾淳

理　事：笹岡誠

　議事録抄録　

委員会通信●ジャグラの活動報告です
生産性向上委員会、マーケティング委員会、経営技術研究委員会

出席者

委員長：齋藤秀勝

副会長：岡本泰

委　員：萩原直基、吉澤和江、田治宏敬、松下忠、山本康彦

委員会通信
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【主な意見】

◎�ジャグラ会員は10名以下の会社が多いため、同じような社

員数の会社を取材先として選ぶ方がよいのではないか。

◎�各社がコロナにどのように対応しているかも知りたい。

２．今後の活動予定

　向井委員長より、今後の活動予定について説明があり、取材

先企業のピックアップを進めることとなった。

【決定事項】

→�委員を北日本・中日本・西日本の3ブロックに分け、各ブロッ

クごとに取材先の候補となる企業を次回までにピックアップ

する。各ブロック担当は、北日本：向井・渡辺・熊谷、中日

本：樋貝・稲本・竹内、西日本：宮﨑・安達とする。

→�ヒアリング項目を次回までに各自考えておく。

→�取材先企業が決定するまでは、月 1回ネットで委員会を開

催する。

【主な意見】

◎�生産性向上委員会と活動内容が重複しないようにすべき。

◎�生産性向上委員会とのすみ分けとして、本委員会は「会社を

守る」ための取り組みを研究するということにしてはどうか。

◎�コロナに関するアンケート調査を行ってはどうか。

◎�広報委員会でコロナに関するアンケートを実施する予定があ

る。アンケートで聞きたい項目があったら参考までに意見が

欲しい。

３．全国協議会の実施について

　宮﨑副会長より、ジャグラ全国協議会について説明があった。

今年の全国協議会は 11月 13・14日の開催を予定しており、

「コロナ禍を強かに生き抜こう！～各社が出来る経営戦術」を

仮テーマとして、企画運営を生産性向上委員会・経営技術研究

委員会が担当する。内容としては、セミナーとテーブルディス

カッションを考えているが、コロナの影響で企画内容が大きく

変更される可能性がある。

【決定事項】

→�テーブルディスカッションを実施する場合、各テーブルに

リーダーが必要となるが、東京グラフィックスでリーダー候

補を集めてもらうこととなった。

→�全国協議会の開催形式が決定次第、委員会として対応する。

４．SPACE-21キャラバンについて

　宮﨑副会長より、ジャグラ青年部SPACE-21 が企画してい

る全国キャラバンについて説明があった。

本キャラバンは、①生産性向上②働き方改革③PODをテーマ

としている（事前送付PDF 別添資料 P8-9 参照）。テーマが

生産性向上であるため、今後委員会とセミナーを共催するなど、

連携を検討する。

以上

出席者

委員長：向井一澄

副会長：宮﨑真

委　員： 渡辺辰美、熊谷晴樹、樋貝浩久、稲本創、竹内正敏、

安達睦男

議事録抄録

BOOK直感と魅力で伝えるインフォグラフィックス

図解デザイン
グラフィック社

　世界20か国以上から選りすぐら

れたインフォグラフィックスを紹介し

た書。いかに情報を濃縮し、汎用性

を高めるかがインフォグラフィックス

のカギ。本書は、環境、科学、文化、

社会、経済など様々な分野で活用さ

れる優秀作 200点以上を収録。各

作品は、イラスト、断面図、幾何学

図形、実写など、あらゆるタイプの

デザイン手法を採用しており、その

バラエティーは、すべてのクリエー

ターに役立つヒントの宝庫といえる

だろう。

│書│籍│案│内│

●発　売　2020 年 7月
●仕　様　B5変形、並製、
　　　　　208 ページ
●定　価　3900 円（税別）
●出　版　グラフィック社
●その他　●ISBN978-4-7661-

3426-1

Kichijoji

Mitaka

Shimotakaido

Seibu shinjuku line

Seibu ikebukuro line

Keio lin
e

Inokashira line

Odakyu line

Tokyu Setagaya line

Seibu ikebukuro line

TOKYO QUALITY.
す べ て の S P コ ミ ュ ニ ケ ー シ ョン に 最 良 の 品 質 を 。

東京リスマチック株式会社
なんでも相談窓口

平日（月～金）9：00～17：00 E-mail : support@lithmatic.co.jp
プリントデスク 0120-269-132

http://www.lithmatic.net1 6



米アドビ社は、10 月 21～ 23 日の 3 日間、クリエイター

やクリエイティブを愛する幅広い方々を対象としたオンライ

ンイベント 「 Adobe MAX 2020 」を開催します。

×

例年、米国ロサンゼルスで開催し、世界中からクリエイター

が集まる�Adobe�MAX�ですが、今年は56 時間にわたるオ

ンラインイベントとして開催されます。日本はもちろん、世界

中からアイデアや制作テクニックが集まり、�インスピレーショ

ンと学びの機会を詰め込んだ、どなたでも無料でご参加いた�

だけるイベントです�。

第一線で活躍するクリエイターたちの講演、SNEAKS�（未公

開テクノロジーの先行�公開�）に加え、著名人の出演やミュー

ジックパフォーマンスなど、見逃せない�プログラム�が満載で

す。�Adobe�MAX�は今年もクリエイティブの楽しさをすべて

の人にお届けします。

■　概要

開 催 日　10�月21～23�日の�3�日間（日本時間）

開 催 場 所　オンライン

参 加 費 用　無料/事前に下記サイトにて登録が必要です

� https://maxjapan.adobe.com/

プログラム　�①キーノート、②セッション、③ SNEAKS�（未

公開テクノロジーの先行公開、④著名人の出

演、⑤ミュージックパフォーマンス、⑥その他

色々

■　おすすめポイント

①�参加無料！

②�多彩なスピーカー：デザイン、写真、イラストなど、様々

な分野のエキスパートが登壇

③�世界のクリエイティブトレンドを掴む：日本だけでなく�世

界のクリエイティブなセッションに参加できます。すべての

英語セッションは日本語字幕付きでご覧いただけます。

④�どこからでも参加可能：オンラインイベントのため参加場

所を選びません。

⑤�バーチャルで繋がる：イベント当日はライブチャットや、共

同プロジェクトで世界中のクリエイターと繋がる機会もご

用意しています。

⑥楽しく学ぶ：キャリアアップやスキルの向上に役立ちます。

　お知らせ　

クリエイティブの楽しさをすべての人に

Adobe MAX 2020
10.21-23にオンライン開催！
参加費無料/事前に下記サイトにてご登録ください

ジャグラ関係者もセッションに出演します !

ジャグラDTPスクールの鷹野雅弘先生（スイッチ）が 22日・
14 ～ 14 時半（S9007）、2 代目 InDesign マイスターの�
戸田大作氏（日経印刷）が 22日・15 ～ 15 時半（S9040）
のセッションに出演します。お見逃しなく！

▲●
参
加
ご
希
望
の
方
は
、
こ
ち
ら
の
サ
イ
ト
よ
り
事
前
に
登
録
し
て
く
だ
さ
い

　お知らせ　

ジャグラＢＢ/Ｚｏｏｍオンラインセミナーのご案内

「スマホでかんたん動画作成セミナー」
10.7（水）17：00 ～/ 受

ジャグラ会員限定

講費無料

●

▲

受講登録フォームはこちらから
https://55auto.biz/jagra/touroku/sp/thread38.htm

ジャグラ BB 委員会（委員長：原田大輔理事）は、Zoom

によるオンラインセミナー「スマホでかんたん動画作成セミ

ナー」を開催します。

×

スマホのカメラは日々高性能化していますが、撮影データは

スマホの中に眠らせたまま、いまひとつ活用できていない方

も多いのではないでしょうか。本講座では、スマホのカメラ

機能と、Adobe�Creative�Croud のサブスクリプションで利

用できる動画編集アプリ「Adobe�Premiere�Rush」を使用し、

プロモーションビデオを作成する手順について解説します。

また、作成したビデオを送信する方法、YouTube へのアップ

ロード方法についても解説します。

■　開催概要

開催日� 2020 年10月7日㈬�17:00 ～18:30

会　場� Zoomによるオンライン開催

� ※�セミナー参加用Zoom�URL は、後日参加登録

時のメールアドレス宛に通知します

対　象� スマートフォンで動画を作成してみたい方

条　件� ジャグラ会員企業であること（会員外参加不可）

参加費� 無料

主　催� ジャグラBB委員会

その他� ※�セミナーの模様は録画・再編集したうえで、後日、

ジャグラBBで配信する予定です。

■　講師紹介

阿部信行（あべ のぶゆき）

■　内容（予定）

①スマホのビデオ設定

②スマホで撮影するときのポイント

③デジカメ用三脚を利用して撮影する

④撮影した映像を編集する

⑤ Premiere�Rush のインストール

⑥ Premiere�Rushでの編集作業

⑦ PCとの連携

⑧動画をPCへ転送する

⑨動画をYouTubeにアップロードする　ほか

※�本セミナーは座学形式で実施します。スマートフォンで一

緒に操作しながらセミナーを受講していただくことは可能

ですが、操作がスムーズにできなかった際のフォロー、ご

質問はお受けできませんので、ご了承ください。

■　申込み・問い合わせ

①�上記ＵＲＬのセミナー受講登録フォームよりお申し込みく

ださい。

②�先着順による受付となります。定員になり次第締め切らせ

ていただきます。

③参加登録したご本人のみご参加いただけます。

④ジャグラ会員のみご参加いただけます。

⑤ �Zoomによるオンラインセミナー参加には、インターネッ

ト回線と、Zoom用アプリがインストールされた PC、タ

ブレット、スマートフォンのいずれかが必要です。

⑥�参加時のインターネット、端末の環境整備はご参加者側

で行ってください。

─────────────────────────

●問い合わせ

　ジャグラ事務局 /ジャグラBB 担当まで

　電話：03-3667-2271　FAX：03–3661-9006

─────────────────────────

㈱スタック代表取締役。ジャグラDTPスクー
ルにてビデオ講座を担当。千葉県出身。テク
ニカルライター。生活・ビジネス系の雑誌・ムッ
クの編集者を経て、テクニカルライティング
をはじめる。ビデオ編集ソフトをはじめ、●
Officeから Java、3Dアプリケーションなど
多種多様なソフトウェアの活用方法を、書籍
や雑誌、Webで紹介しているコンビニ・ライ
ターでもある。
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　本誌では 7月号より、経済産業省が「印刷産業の取

引実態の現状を把握し、持続可能な印刷産業への方策

を探る」ためにまとめた報告書を短期連載しています。

この報告書は、学識経験者および日印産連傘下 10 団

体から派遣された代表者（ジャグラは中村盟理事を派

遣）によって、「印刷産業の底上げ」のためにはどの

ような方策があるか、検討会を開催して最終的にまと

められたもので、印刷会社の今後の経営計画立案に非

常に参考になるデータが多く示されています。今月は

「印刷企業のＰＬ（損益計算書）構造」の部分から、

主要なデータを抜粋して紹介します。

×

　報告書では本章の冒頭にサマリー（要約）が記され

ていますので、先ずそれを紹介します。

■　印刷会社のＰＬ構造（サマリー）

3割の事業者で営利率はマイナス
また、経年で売上・営利率とも悪化
但し、業界平均を上回る小規模事業者も一定数存在

◎ 2018年度は事業者の3割が営利率マイナス、経年で

は売上・営利率とも悪化傾向

① 2014-2018年度の売上高の年平均成長率は平均マ
イナス1.6%、6割の企業で売上減少

②��営利率は平均0.9%、3割の企業で2018年度の営利
率はマイナス

◎�需要量そのものの減少も大きいが、受注単価の下落
も要因

①�34%の事業者が5年前と比べ「受注単価は下落」と
回答

②�ネット通販印刷の価格表に基づく顧客からの値下げ
要請や、元請からの案件数・単価低迷などが背景

③�「受注単価は向上」と回答した事業者も、原材料高
騰の転嫁が要因で、利益改善への効果は限定的

◎�一方、売上を伸ばしながら高営利率を維持する高水
準企業も規模に関わらず存在

①�上記売上高の年平均成長率平均および2018年度営
利率平均を上回る群には、小規模事業者も一定数存
在

　・従業員数3人以下では3社（10社中）
　・従業員数3～9人では12社（25社中）
　・従業員数10～19人では5社（20社中）

………………………………………………………………

………………………………………………………………

経済産業省の調査報告書より	

│図│説│	印刷産業における取引環境実態調査
第３回：印刷企業のＰＬ（損益計算書）構造	

「印刷産業における取引環境実態調査」に関する報告書

　　経済産業省HPよりダウンロード可能
　　　　https://www.meti.go.jp/policy/mono_info_service/
　　　　　　　　　contents/2019_printing_surveyreport.html

│連│載│
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■　印刷会社のＰＬ構造①

売上高は微減傾向

６割の事業者で売上は減少しており、傾向は業界全体のトレンド化

●売上高の構成比推移（N=142）

■　印刷会社のＰＬ構造②

約3割の事業者で営利率はマイナス
過去比でも営利率は悪化している
●営利率の構成比と推移（N=142）

●売上高の年平均成長率の構成比

●営利率の経年差分の構成比

印刷産業における取引環境実態調査③│連│載│

※売上�5�億円以上のプレイヤーが減少
※�外れ値を除くため記入した営利率の値が、記入した売上・費用の値から
求めた値と誤差10%�以内に収まる回答のみを採用（�N=142）

■　印刷会社のＰＬ構造③

背景に需要減だけでなく、受注単価の下落も存在
単価を高められている事業者も、実態は原材料高騰の転嫁に留まる
● 2014 年と比べた 2018 年の受注単価（N=941、SA） 

■　印刷会社のＰＬ構造④

6割の事業者は原価計算に基づいて単価を定めると回答
但し、正しい数値管理が十分に出来ていないことが想定される
●単価向上の工夫（N=879, MA）

■　印刷会社のＰＬ構造⑤

費用構造は右記
経年で大きな変化は見られない
●印刷企業の費用構造（N=94、 数値記入） 

原価計算を踏まえて利益の出る値
で受注している ■
印刷以外の他工程・印刷外サービ
スも担うことで単価を高めている

他社の価格を参考に決定している

自社の単価表を公表している

その他

■

■

■

■

556（63％）

379（43％）

177（20％）

53（ 6％）

42（ 5％）

■単価推移の背景（自由記述コメント）

◎単価向上の背景

　→原材料高騰を受けての価格転嫁（回答者のほとんどのコメント）

　→値上げ交渉の成果� →直受注の増加、顧客の切替

　→印刷以外のソフトサービスの付加

◎単価下落の背景

　→値下げ攻勢の高まり

� �入札・相見積の増加、ネット通販印刷との価格比較、顧客側の

経営悪化・予算削減

　→官公需の単価の低さ

� 最低価格制度が無いこと、実勢価格との乖離

　→需要の減少

　　ペーパーレス化、顧客側での印刷内製化、元請からの発注量減少

　→顧客との関係性維持

　　元請からの受注価格減、継続受注のための値下げ

■原価計算に係る課題（自由記述コメント）

◎�工程別課題として収益管理に課題意識と34%が回答

◎原価計算について、以下の自由記述回答あり

　→品目ごとの損益がよくわからない

　　月次で締めて、はじめて儲かったか分かる

　→原価、収支の周知がされていない

　→原価計算がしっかりできない /昔から安い単価で受注

　→�労組役員、先生達が独立してやり、印刷界の生活を悪

くした

　→原価計算（当社独自）と実収益が合わない

10%以上
2％

5 ～10%
4％

0 ～ 5%
34％

-5 ～ 0%
40％

-10% 未満
6％

-10 ～ -5%
14％

※回答者の60%が2014年から2019年にかけて売上減少

売上高

 10 億円以上

 5 ～ 10 億円

 3 ～ 5 億円

 1 ～ 3 億円

 0.5 ～ 1 億円

 5000 万円未満

37（26％）

19（13％）

 32（23％）

 16（11％）
 12（ 8％）

2014 年

平均 10.1 億円

34（24％）

24（17％）

24（17％）

28（20％）

15（11％）

17（12％）

2018 年

平均 9.6 億円

営利率
 10％以上

 5 ～ 10％

 0 ～ 5％

 -5 ～ 0％

 -10 ～ -5％
 -10% 未満

23（16％）

81（57％）

22（15％）

2014 年

平均 1.5％

 6（ 4％）

10（ 7％）

24（17％）

65（46％）

25（18％）

10（ 7％）

2018 年

平均 0.9％

 5（ 4％）  8（ 6％）

※2018年度は、回答者の31%で営業利益率がマイナス
※�外れ値を除くため記入した営利率の値が、記入した売上・費用の値から
求めた値と誤差10%�以内に収まる回答のみを採用（�N=142）

26（18％）

 5（ 4％） 10pt 以上改善
3％

5 ～10pt 改善
11％

0 ～ 5pt 改善
35％0 ～ 5pt 悪化

34％

10pt 以上悪化
6％

10 ～ -5pt 悪化
12％

※回答者の52%が2014年から2019年にかけて営利率悪化

3 割以上高くなった
0％

1～ 3 割程高くなった
12％

あまり変わらない
54％

3 割以上安くなった
3％

1～ 3 割程安くなった
31％

※単価向上の工夫として、6割の事業者は「原価計算」を踏まえると回答

経営指標の ROI（投資資本利益率 /費用対効果）及び
固定費・変動費などの数値管理が十分に出来ている企
業は少ないと想定される

※各社の構成比を平均して計算

20.3％

20.1％

21.9％

20.7％

20.2％

21.2％

25.3％

25.9％

3.4％
8.9％

8.9％

2014

2018
3.2％

外注加工費 材料費  労務費
減価

償却費
その他
原価 販管費

製造原価 販管費

※回答者の�34%�が「受注単価は安くなった」と回答
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業・界・の・動・き
ジャグラ関連│日印産連│印刷業界全般│行政情報etc.

■　印刷振興賞

後藤　卓也（元理事）
　平成 18年 9月より 22年 6月

まで理事を務めるほか、平成 13

年より現在まで山形県支部長とし

て組織拡大、活性化に尽力する。

また、平成 8 年に設立された�

「山形謄写印刷資料館」を運営し、

平成 28年よりジャグラ機関誌に

「温孔知新」と題し、謄写印刷について紹介した連載を

25回に亘って掲載、令和 2年 7月にはそれらを 1冊の

本として出版した。謄写印刷の文化や歴史を現在に伝える

功績は多大である。

■　ＧＰマーク関連表彰

　2020年度の「GP環境大賞」「GPマーク普及大賞」「GP

資機材環境大賞」受賞者を決定しました　今回、ジャグラ

会員では㈱文伸（東京・三多摩）が昨年に引き続きGP

普及準大賞を受賞されました。GPマーク普及大賞は、

GPマーク表示印刷製品をより多く受注し、GPマークの

普及に貢献したGP認定工場（印刷会社）に授与するも

のです。

──────────────────────────

※�環境優良工場表彰は、新型コロナウィルス感染拡大の影

響で現地審査が行うことができず、延期となりました。

■　印刷功労賞

菅●野●　潔（前副会長）
　平成 10年 9月より長年にわた

りジャグラ副会長、理事を歴任。

平成 20年 6月よりジャグラ環境

委員会委員長を務める。平成 28

年 6月よりジャグラ副会長および

東京グラフィックの会長を務め、

グラフィックサービス業の振興と

発展に寄与した。また、平成 12年 8月より日本印刷産

業連合会の環境委員会委員 ( 現地球環境委員会 )、平成 20

年 6月よりグリーンプリンティング購入検討会委員長を

務め、中小印刷業の環境への取り組みに大きく貢献した。

■　印刷振興賞

中越　忠男（前副会長）
　平成 26 年 6 月から現在まで、

ジャグラの副会長、理事を務める。

また、四国地協会長として、四国

地協の組織拡大および活性化に貢

献した。中小印刷業界の組織拡大、

基盤強化に尽力するなど業界の発

展に寄与した功績は多大である。

日印産連

「印刷の月」ジャグラから菅野・中越・後藤各氏が

日印産連より表彰される

㈱文伸はＧＰマーク普及準大賞を受賞

　ジャグラなど印刷関連10団体で組織する一般社団法人日本印刷産業連合会（日印産連）は毎年9月を「印刷の月」と

定め、業界功労者を表彰していますが、今年度はジャグラから菅野・中越・後藤各氏が表彰されました。また、●

㈱文伸（東京・三多摩）が昨年に引き続きGPマーク普及準大賞を受賞しました。なお、式典 /表彰式は新型コロナウイ

ルス感染防止のため中止となりました。

×

│連│載│

■　印刷会社のＰＬ構造⑥

原価割れの案件数は6%程と見られる
顧客・競合の攻勢から受注のために値引かざるを得ない局面が存在
●値下げする案件数の構成比（N=557、 SA） 

■　印刷会社のＰＬ構造⑦

官公需の取引では
以下の問題意識が指摘されている
●官公需取引で原価割れが生じる際の要因（N=186、MA）

●原価割れの生じる背景（N=364、MA）
◎顧客との関係性上、安価受注せざるを得ない場面も
　→他案件との兼ね合い
　→原材料費高騰の価格転嫁の難しさ
　→ネット通販との価格比較に基づく値下げ要請など

定価受注の案件
64.9％

原価割れの案件
5.6％

利益の出る範囲
での値引き案件

29.5％

顧客との関係性上
断りにくいため ■
競合の値下げに
対抗する必要があるため

自社の設備稼働率が低く
設備に空きがあるため

その他
原価積算ミス、営業目算外れ等

■

■

■

237（65％）

213（59％）

73（20％）

28（ 8％）※原価割れの案件数は全案件数の6％程
※各社の案件構成比（％）の平均

発注元の自治体等が最低制限価
格制度を導入していないため■
最新の実勢価格等を踏まえた適
切な予定価格が作られないため

発注元の自治体等が低入札価格
調査制度を導入していないため

その他

■

■

■

119（64％）

97（52％）

70（38％）

30（16％）

■その他（自由記述コメント）
◎域外からの参入
　→�当該自治体テリトリー外からの大手参入によ
り価格破壊が生じている

　→�市内業者等、自治体行政が取れる優遇はほど
んどなく、安価入札者優先の状況

　→地元業者を守る姿勢が見られない
◎適正価格と予算（または入札額）の乖離
　→�適切な予定価格を事前に出しても、結局最後
は入札なので意味がない

　→�競合他社が原価を無視した概算見積りを入れ
て、その価格で予算組みされてしまう

　→�発注元の自治体が前年度予算以上の予算を見
ないため、原材料費の値上げがあっても、前
年度以下の予算で決められる

　→根拠のない予定価格（毎年、数%低減）
　→�最新の実勢価格の調査をネット通販印刷に依
存し、適切な積算がなされていない

◎制度の不機能
　→�県庁は最低制限価格制度を導入しているが、
対象を 250 万円以上としているため、機能
していない

　→�制度としての最低制限価格制度は導入されて
いるが、ほとんど機能していない

次回へ続く
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タイプ原紙で版画制作を行う宝珠光寿さんにインタ
ビューを行った様子を Facebook で公開中です
◎謄写版インタビュー「版画作家●宝珠光寿さん」
　/ON●AIR●TO-SHA●#7
　https://www.facebook.com/
　　259525550841431/videos/323366845570074

連 載

版画と謄写とこれから
第 4 回：和紙とゲステットナー、タイプ原紙による制作

Atelier 10-48 主宰 / 版画家　神 﨑 智 子

謄写版の「ロウ原紙」とはまた別の原紙「タイプ原紙（ま

たはボールペン原紙）」があります。鉄ヤスリを必要とし

ない製版が可能で、タイプライターや鉄筆などで製版でき

る原紙です。その原紙を使った版画作品も私の書籍のほう

でも紹介していまして、今回はそのタイプ原紙についてと、

タイプ原紙と和紙（ゲステットナーの原紙）、版画作品の

ことについて記していきます。

タ イプ原紙──青色が特徴的な原紙は、山形謄写印

刷資料館の後藤卓也館長による本誌連載『温孔知

新』で紹介されていました「大東化工」でいまなお製造し

ています（①）。また、画材道具として太陽精機よりガリ

版キットが販売されており、手軽に謄写版・ガリ版をはじ

めてみたい方が画材店で手に入れることができる様です。

　タイプ原紙ですので、タイプライターで打ち込むことに

よって穴が開き製版できます。この原紙は海外の発案で、

タイプによる製版はエジソンをはじめとして多くの発明者

が議論を行なっていたという記述※１がある通り、様々な

人物が登場します。私の書籍「謄写版のこれまで・これか

ら」内の年表では素材を開発した、ジョン・ブロードリッ

クを上げましたが、原紙開発者として一番有力なのはゲス

テットナーになります。

ゲ ステットナー、和紙との出会い──結論から先に

申し上げると、タイプ原紙もロウ原紙と同様和紙

を使用した原紙が始まりになります。しかし、ハンガリー

出身のゲステットナーが、どのようにしてこの日本の和紙

というものに出会ったのでしょうか？

　『The� story� of� a� little�wheel� that� started� a� big�

revolution（大きな革命を起こした小さな車輪の物語）』と

いうゲステットナーの小史・歴史の本があります（以下小

史）。和紙との出会いの答えはこの小史の中にありました

（②）。

◎�ハンガリー王国のチェルナ出身のゲステットナーは 19

世紀末におけるウィーン金融崩壊の後、アメリカに渡る

が貧しく、シカゴの街角で「凧」を売って生計を立てて

いた。

◎�彼はその凧の紙の独自的な性質に気付いた。ワックスを

塗って防水加工した紙は軽くて丈夫であった。

と記述されています（③）。

　当時、生活苦で商売をしていたわけなのですけれども、

売っていた凧の紙が「ワックスで防水加工していた日本の

紙」だったらしく、その様な物があるという知識を得た事、

それが和紙との出会いだったようです。

原 紙のための和紙──小史では「TAKAMATSU」と

「YOSHINO」という和紙が登場します。四国の地

名を冠したこの 2種類の和紙は、海外での謄写版を支え

た重要な紙として伝えられています。それぞれの和紙の特

徴として「TAKAMATSU は強靭な和紙である、繊維の穴

が開いてない、でも凄く薄い、という特徴を持っている」

「YOSHINO は穴が沢山開いた構造。薄い」とあります。そ

れぞれにロウ引きなどを施して、ロウ原紙やタイプ原紙に

なっていきます。

　和紙の特徴や用途から見てみましても、TAKAMATSU

は雁皮紙、YOSHINO は典具帖紙のことでしょう（④）。こ

の小史の中ではあまり雁皮紙・典具帖紙という言葉では記

述されていません。どうやらゲステットナーと取り引きの

あった輸入仲介会社ベーリック・ブロス社※2＆ 3 間による

呼び名で販売していたようです。

　ゲステットナーのロウ原紙の特許は 1885 年、1888 年

にタイプ原紙特許を取得しています（堀井は 1895 年日本

で原紙特許取得）。

　1921 年、タイプ原紙の商品の品質を改善するために、

ワックスコーティングからゼラチンコーティングになった

「デュロタイプ」を商標（⑤⑥）。1925 年、プラスチック

化合物からなるコーティングタイプの原紙、デュロタイプ

が登場します。この頃になると、もう日本の和紙から卒業

して、新しい生産ラインで製造できるようになった、とい

うことが小史に書かれています。

①大東化工タイプ原紙 ② 『The story of a little wheel that 

started a big revolution』 の表紙

③ 小史より　ゲステットナーの和紙

との出会いを描いた凧イラスト

④小史より　TAKAMATSU （左） と

YOSHINO （右） の顕微鏡写真

⑤ 「デュロタイプ」 パッケージ写真 ⑥タイプライターによる

　　　デュロタイプ製版の様子

⑦アンディ ウォーホルの作品 ⑧ ペトラ ・ シュルツェ・ ウォルガスト

　 の ZINE

特 徴から考える表現──書籍『謄写版のこれまで・

これから』では、タイプ原紙による作品を数点掲

載しています。

　アンディ・ウォーホルの作品もその一つで、この作品は

タイプ原紙製版して刷っていない状態のもので、タイプ原

紙による謄写版もアーティストにとって手軽な版材料で

あったことが窺えます（⑦）。現在ドイツで活動中のペトラ・�

シュルツェ・ウォルガストさんはタイプライターを使った

グラフィックアートをメインに制作しています。制作と並

行して、タイプライター原紙（リソマスターも含む）を使っ

たZINE（冊子、雑誌、自費の雑誌）も作っています（⑧）。

　ただいま 10-48.net のオンライン企画で、書籍に登場し

た 6名の作家による展覧会を開催しています。中でも宝

珠光寿さんはタイプライター原紙を使い作品を制作してい

ます。宝珠さんの作品では鉄筆による製版はもちろんです

が、毛筆液（毛筆謄写版用の描画液）をタイプ原紙製版に

も使用しているとのこと。ゼラチン質の皮膜であるため、

その様な製版も可能であるのでしょう（⑨）。

　また、タイプ原紙は被膜が非常に柔らかく、被膜を軽く

スクラッチすることで被膜がすぐ取れてしまう特徴があり

ます。ですので、物の上でこすって模様を出す、フロッター

ジュ表現も可能になります（⑩）。私の書籍では、ロウ原

紙によるフロッタージュ※4 の製版方法を紹介しました。

ロウ原紙を潰し製版をして、穴が開いた状態にした上でフ

ロッタージュを行うということで、こすった図はロウによ

り穴に埋め戻ります。ロウ原紙のほうはネガ的な表現にな

ります。タイプ原紙のフロッタージュでは、こすることに

より皮膜が取れるので。図は黒くなります。タイプ原紙の

ほうではポジ的表現になります。

　日本で謄写版の版画表現を探したときにロウ原紙による

作品の数が多く、タイプ原紙による作品が見当たりません

が、いずれの原紙もその成り立ちから並行して使われてい

たものですので、タイプ原紙もじっくりと追ってみたい事

柄のひとつなのです。
──────────────────────────

⑨宝珠光寿の作品 ⑩タイプ原紙によるフロッタージュ

※ 1　�W.B� プ ラ ウ ド フ ー ト 著 「The�Origin�of�Stencil�Duplicating」�

P82�§ The�Problem

※ 2　�横浜山手西洋館にある 「ベーリックホール」 は英米と日本和紙を繋

ぐ重要な商社 「ベーリック ・ ブラザーズ」 バートラム ・ ベーリックの

邸宅でした　https://ja.japantravel.com/ 神奈川 / 横浜山手

ベーリックホール /2422

※ 3　�日本の薄口和紙の海外貿易貢献人「吉井源太」の記事が展望社「聚

美 -vol.36-」 にて増田勝彦氏著 「紙の万華鏡 vol.36- ガリ版をさ

さえた薄口和紙 -」 に掲載されていますので併せてご覧ください

※４　�フロッタージュ （frottage） は、�シュルレアリスムで用いられる技法の

1つでフランス語の�「frotter （こする）」 に由来する。 木 （の板）、石、

硬貨など、 表面がでこぼこした物の上に紙を置き、 鉛筆でこすると、

凸凹が模様となって紙に写し取られる。 このような技法およびこれに

より制作された作品をフロッタージュと呼ぶ。 （wikipedia）

②～⑥写真提供 ： アーウィン ・ ブロック氏

⑦　© Andy Warhol Foundation for the Visual Arts, Inc.

　　　　 / Licensed by ARS, New York & JASPAR, Tokyo
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◎ 企画 :ジャグラ広報委員会

　委　員　長　清水　隆司 /副会長

　委　　員　中村　　耀 /会長

　　　　　　田中　秀樹 /東京・城東

　　　　　　米田　和秀 /関東複写

　　　　　　斎藤　　成 /東グラ専務理事

　　　　　　沖　　敬三 /専務理事

　外部委員　藤尾　泰一 /㈲インフォ・ディー

　事　務　局　阿部奈津子

　　　　　　守田　輝夫

◎ 原稿・編集・校正：ジャグラ事務局ほか

　 沖　　敬三  並木　清乃  阿部奈津子

　 今田　　豪  守田　輝夫  酒井　玲子

　 長島　安雄 （以上、ジャグラ事務局）

　 斎藤　　成 （東京グラフィックス /広報委員）

　 藤尾　泰一 （㈲インフォ・ディー /広報委員）

　 日経印刷㈱ （校正のみ）

◎ 渉　外　並木　清乃　守田　輝夫

◎ 広　告　酒井　玲子

◎ Ｗｅｂ　阿部奈津子

◎ 動　画　今田　　豪

……………………………………………………

◎ 組版 /デザイン　㈲インフォ・ディー

　 組　版 ＝ Adobe CS6/CC ほか

　 フォント ＝ モリサワ OTF/ モリサワ BIZ+ ほか

　  ※ 本誌の一部にユニバーサルデザインフォントを使用

しています

◎ 製版 /印刷　日経印刷㈱（東京・千代田支部）

　 ＲＩＰ ＝ 大日本スクリーン Trueflow

　 ＣＴＰ ＝ 富士フイルム XP-1310R

　 刷　版 ＝ 大日本スクリーン PT-R8800ZX 

　 印刷機 ＝ ハイデルベルグ社 SM102-8P

　 インキ ＝ DIC

　 用　紙 ＝ 三菱ニューＶマット FSC-MX 菊判 62.5kg

　 ※ 本誌はFSC森林認証紙（管理された供給源からの 

原材料で作られた紙）とLED-UVインキ（リサイクル 

対応型）を用い、環境に配慮した印刷工場で生産 

されています。https://www.nik-prt.co.jp/
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■　８月の事務局日誌

  3 日 プライバシーマーク現地審査（大阪）

  4 日 プライバシーマーク現地審査（京都）

  5 日 日印産連 理事会（日印産連会議室）→清水副会長・沖専務

  6 日 プライバシーマーク現地審査（愛知）

  7 日 プライバシーマーク現地審査（愛知）

 18 日 プライバシーマーク現地審査（和歌山）

 19 日 日印産連 広報委員会（日印産連会議室）→事務局

 20 日 広報委員会（本部＋ WEB 会議）

 24 日   SPACE-21 正副幹事長ミーティング（WEB 会議）、経営技術研究委員会（WEB

会議）、プライバシーマーク現地審査（大阪）

 25 日 マーケティング委員会（WEB 会議）

 26 日 総務委員会（WEB 会議）

 27 日   生産性向上委員会（WEB 会議）、ジャグラ BB 委員会（WEB 会議）、印刷物創注

委員会（WEB 会議）

■　９月のスケジュール（９.７現在）

  3 日   ジャグラコンテスト専門委員会議（WEB 会議）、プライバシーマーク現地審

査（栃木）

  4 日 全国中央会　臨時総会（都内）→委任状

  9 日 プライバシーマーク現地審査（北海道）

 10 日 総務委員会（WEB 会議）

 14 日 マーケティング委員会（WEB 会議）、SPACE-21 幹事会（WEB 会議）

 15 日   日本自費出版文化賞結果発表会（吉祥寺・東急 REI ホテル）→中村会長・沖

専務・事務局

 16 日   拡大理事会（本部＋ WEB 会議）、日印産連・印刷の月 式典（ホテルニューオー

タニ）→中止

 17 日 プライバシーマーク審査会（本部）

 18 日 広報委員会（本部）

 23 日 経営技術研究委員会（WEB 会議）

 24 日 プライバシーマーク現地審査（香川）

 28 日 プライバシーマーク現地審査（大阪）

 29 日 プライバシーマーク現地審査（大阪）

 30 日 生産性向上委員会（WEB 会議）

■　10 月のスケジュール（９.７現在）

  2 日 ジャグラ BB 委員会（WEB 会議）

  5 日 ジャグラコンテスト専門委員会議（WEB 会議）

─────────────────────────────────────

会員の異動

●新入会員
 ◎㈱代田ファクトリー（東京・文京）　　　熊谷　俊明
〒 168-0074　杉並区上高井戸 1-24-20�霜山第 2ビル２F
Tel�03-5357-8088 ／ Fax�03-5357-8048
URL　http://daitafactory.co.jp

─────────────────────────────────────

事・務・局・便・り

9 月 1 日は防災の日です。防災の備えはいかがでしょうか？　ジャグラでは水、ヘ

ルメット、非常食、毛布などをいざという時のために備えています。すでに大きな

台風が来ていますが、今年はさらにコロナ禍が加わり、ソーシャルディスタンスを

キープするため、避難所では定員を減らす対応をしたようです。避難所に行ったも

のの定員で断られて2か所回ってやっと受け入れてもらったなどの話を聞きました。

家族や社員との連絡など、日頃の備えを忘れずにいたいものです。(K.N)
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